

## Impuls für Gottesdienste mit Kindern

Erwartet ihr Kinder unter den Besuchern des Schöpfungsgottesdienstes? Dann sollte man sich in der Vorbereitung fragen, wie man dieser Zielgruppe das Anliegen des Gottesdienstes nahebringen kann. Die Erfahrung zeigt: solche Elemente werden von den Erwachsenen nicht als „kindisch“ empfunden, sondern helfen so manchem „großen Kind“ ebenfalls beim Verständnis der gottesdienstlichen Aussage!

An dieser Stelle möchten wir 2 Bausteine vorschlagen.

- 1) Die Idee aus dem Heft „missio-hilft 2019“, Quelle: <https://www.missio-hilft.de/>  
Siehe Anlage!

Während des Gottesdienstes soll man die Blütenblätter mit Begriffen füllen, die für einen zu einem erfüllten Leben dazugehören. Dazu benötigt man die vorbereiteten Blütenblätter und geeignete Stifte. Außerdem muss eine erklärende Ansage eingeplant werden und nach dem Gottesdienst die Möglichkeit gegeben sein, seine Blume z.B. an einer Pinnwand anzuheften.

- 2) Ein Gottesdienst-Element / Beitrag (ca. 5 Minuten): Du brauchst mehrere möglichst identische Glasvasen und entsprechenden Inhalt. Die vorbereiteten Vasen sollten zunächst versteckt bleiben.

Vase 1 = leer: Heute geht es um die Frage „was ist erfülltes Leben?“ Diese Vase steht für unser Leben. Viele Menschen fühlen sich „leer“. Was macht mein Leben aus? Ich finde keine Erfüllung... Traurig, wenn man ein leeres Leben lebt.

Vase 2 = gefüllt mit Müll (Aufmerksamkeit erregend ist echter Dreck/Müll). Frage: ist das ein erfülltes Leben? Dieses Leben ist zumindest nicht leer... Aber ob der Mensch mit dieser Füllung zufrieden ist? Diese Vase steht für Menschen, deren Leben mit unguen Sachen gefüllt ist, die eigentlich in den Müll gehören (hier könnte man noch auf Vergebung und Neuanfang überleiten, wäre im Zusammenhang mit dem Schöpfungsgottesdienst 2022 aber vermutlich eine Überfrachtung)

Vase 3 = gefüllt mit Gummibärchen / Süßigkeiten. Diese Füllung gefällt euch bestimmt am besten, oder? Was für ein Glück, wenn dein Leben mit guten Sachen gefüllt ist - Gott sei Dank dafür! Aber ist das wirklich gut – so viel Süßes? Ich sollte das nicht alles alleine aufessen, sonst bekomme ich Bauchweh oder Karies. Aber ich kann euch etwas von dem Guten, mit dem mein Leben gefüllt ist abgeben. Dann ist die Freude über ein erfülltes Leben doppelt so groß. (Die Kinder können nach vorne kommen und sich Süßigkeiten aus der letzten Vase nehmen.)

## Baustein zur Mitmachaktion

### Perspektiven wie noch nie

#### Bemerkung:

Blumen sind aus dem Leben der Menschen nicht weg zu denken. Sie begleiten uns in unserem Alltag als Symbol der Wertschätzung, der Zuneigung, der Fürsorge und manchmal auch des Beileides. Unabhängig von ihrer kulturellen Symbolkraft bieten sie durch ihren Nektar Nahrung für vielfältige Insekten und unterschiedlichste Arten unserer Erde. Dabei ist keine Blume wie die nächste, ähnlich wie Menschen ist jede Blume ein besonderes einzigartiges Werk der Schöpfung Gottes. Blütenblätter bestechen durch ihre ureigene Form, gezeichnet von der Witterung und den jeweiligen Umwelteinflüssen. Sie alle haben unterschiedliche Voraussetzungen zum Wachsen und Gedeihen und sind je nach Region Meister der Anpassung an scheinbar widrigste Bedingungen.

Mit der missio-Aktion „Perspektiven wie noch nie“ laden wir Sie ein, sich die Frage zu stellen: „Was benötige ich für ein gutes und erfülltes Leben? – Kurz: Für ein Leben in Fülle“. Das, was ein Mensch zum Leben braucht, kann ganz unterschiedlicher Natur sein. Neben materiellen Voraussetzungen für ein gutes Leben möchten wir Sie dazu auffordern, besonders auf die oft nicht greifbaren Dinge im menschlichen Dasein zu achten. Nehmen Sie sich die Zeit zum Nachdenken und Reflektieren, was Sie für ein gutes Leben brauchen.

#### Vor der Aktion:

Ziel der Aktion ist es, Menschen eine Möglichkeit zu geben, ihre Vorstellungen vom guten Leben auszudrücken. Dabei kann die Aktion in einem Wortgottesdienst oder bei einem Gemeindefest eingebracht werden.

#### Was Sie benötigen:

- Ein bis zwei Personen, die mit Ihnen gemeinsam die Aktion vorbereiten
- Blaupausen für die Papierblumen finden Sie als Download unter <http://www.missio-hilft.de/missio-sonntag>. Diese können Sie auf buntes Papier ausdrucken.
- Scheren zum Ausschneiden der Blumen
- Stifte zum Beschriften der Blütenblätter
- Kordel zum Aufhängen der Blumen (ggf. Wäscheklammern oder Büroklammern)
- Klebestifte, um die Blumen aufzukleben
- Musik und Tücher für ein angenehmes Ambiente

#### Jetzt geht's los:

Laden Sie Ihre Gemeinde und besonders die Kinder dazu ein, sich Gedanken zu machen über ein gutes Leben. Ein kleiner Stand auf dem Gemeindefest oder bei den **missio-Sonntagen** kann durch die bunte Blumenvielfalt dazu beitragen, die Atmosphäre zu steigern.

Schneiden Sie die Blumen aus und geben Sie den Hinweis, dass die Gemeinde jetzt die Blütenblätter der Blumen mit Inhalten beschriften kann. Jede und jeder kann für sich eine oder mehrere bunte Blumen beschriften und so seine individuelle Perspektive auf ein Leben in Fülle aufzeigen. Bei einem Gottesdienst können Sie die Teilnehmenden auffordern, ihre Ideen „öffentlich“ zu äußern und durch frei gesprochene Fürbitten vor Gott zu bringen.

In Jugendgruppenstunden können die einzelnen Aspekte auf den Blumen diskutiert werden. Dabei helfen als Diskussionsgrundlage die hier abgedruckten Blüten aus Thailand, Tansania und Uganda. Versuchen Sie zu verstehen, weshalb Jugendliche und junge Erwachsene verschiedene Begriffe für ein gutes Leben benannt haben.

Im Anschluss werden die einzelnen Blumen an einer Kordel befestigt (entweder mit Wäscheklammern, Büroklammern oder durch ein Loch in den Blumen) und können für ein paar Tage nach dem missio-Sonntag in der Kirche verweilen und beispielsweise das Seitenschiff der Kirche verschönern. Lassen Sie die restliche Gemeinde an den Ideen und Vorstellungen teilhaben, stellen Sie die Blumen öffentlich aus, kleben diese ggf. auf ein großes Plakat und erschaffen eine bunte Blumenwiese.

» Tipp: Zusätzlich Blanko-Blumen und Stift auslegen



